

Informalidad laboral en pandemia está en comercio ambulante y sector agrícola

TRABAJO. Gremio y experto local dan cuenta de que se debe legislar y trabajar al respecto.

Alejandro Torres Caamaño
 alejandro.torres@cronicachillan.cl

Recientemente fue publicado el informe de empleabilidad del INE, en el cual se dio a conocer que la tasa de informalidad laboral se situó para el trimestre diciembre-febrero en un 30,5%, registrándose una disminución del indicador de un 4,4% en doce meses, como consecuencia de la disminución de los ocupados informales y el descenso total de ocupados. A nivel femenino la tasa de informalidad se situó en un 33,1%, mientras que a nivel masculino se situó en un 28,9%.

La seremi del Trabajo, Yeniffer Ferrada, consultada al respecto, mencionó que los sectores en los que se presenta el fenómeno, es, entre otros, el agrícola, tanto en la pequeña como mediana producción. “El año pasado tuvimos momentos muy complejos en cuanto a pérdida de empleo y eso, por supuesto, se refleja en un aumento en la informalidad. Esperamos que con las nuevas cuarentenas ese impacto sea menor al visto en el primer semestre de 2020. En la región el sector agrícola, en la pequeña y mediana producción, siempre ha mostrado tasas de informalidad por sobre lo que se quisiera, aunque en momentos difíciles también se suman otros como el comercio en su variante ambulante o de



ASOCIACIÓN DE AGRICULTORES LLAMA AL PODER LEGISLATIVO A OCUPARSE DE INFORMALIDAD EN EL AGRO.

venta de productos”.

Respecto a los perjuicios que la informalidad conlleva, añadió Ferrada, se encuentran problemas en seguridad social. “La informalidad laboral trae, principalmente, dificultades vinculadas a la seguridad social de las personas. Por ejemplo, en caso de enfermedad, una persona sin contrato no tiene derecho a una licencia médica o si su actividad se ve paralizada, tampoco tiene acceso al Seguro de Cesantía, entre otros aspectos. Por ello, como Gobierno hemos establecido subsidios a la contratación y a la formalización de los trabajadores, en el que pueden postular

“El sector agrícola, en la pequeña y mediana producción, siempre ha mostrado tasas de informalidad por sobre lo que se quisiera”.

Yeniffer Ferrada
 Seremi del Trabajo

empresas y laborantes de todos los sectores económicos, con especial foco en las mujeres”.

Desde el rubro agrícola, el presidente de la Asociación de Agricultores en Ñuble, Alfredo Wahling, afirmó que es cierto el problema de informalidad,

aun cuando dijo que en otros rubros también se da la situación. Aseguró que la solución radica en la cuestión legislativa, debiéndose permitir un trabajo estacional de, por ejemplo, seis meses, con opción a no perder los beneficios del Estado.

“Hace años que venimos informando a los parlamentarios porque se requieren cambios legales en torno a esto. El por qué es la informalidad, y en el caso de otros rubros como comercio, es bastante amplio, y resulta que las personas no quieren hacer un contrato formal porque se requieren beneficios del Estado. Esto perju-

dica al trabajador y por otro lado al empresario, que comete informalidad. O se toma la informalidad, o no se hace el trabajo, y el tema es bastante grave. La parte política dice que no se haga el contrato entonces, pero el problema es más profundo”, dijo.

ECONOMÍA LOCAL

A juicio de Ariel Yévenes, académico y economista local, el incremento de la informalidad es preocupante, “especialmente por la calidad con que se dan estas actividades, usualmente desarrolladas en condiciones precarias, con salarios relativamente bajos y sin cobertura de

Sugerencias y peticiones

El economista Ariel Yévenes, a fin de solucionar la informalidad, sostuvo que “avanzar en la formalización paulatina de nuevas actividades que emergen, en conjunto con generar las condiciones sistémicas para una recuperación de la actividad económica y esencialmente el reimpulso de la inversión privada, resulta fundamental para una generación de empleo de mejor calidad”.

La Asociación de Agricultores, en tanto, ha solicitado al Legislativo flexibilizar y trabajar en la materia.

seguridad social, lo que por cierto son sus principales puntos de debilidad”, dijo.

Acerca del surgimiento de la informalidad, el experto local añadió que “el surgimiento de procesos automatizados que ha venido produciéndose desde hace ya varios años provoca que la actividad económica genere proporcionalmente menos empleo que antaño y entonces, van emergiendo nuevas actividades, muchas de ellas en condiciones de informalidad, dado que en muchos casos son actividades que aún no son adecuadamente incorporadas en el sistema”.